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增加港航空公司往返京滬運載力 

  根據中國民航總局在二○○五年的一項預測，到二○一○年中國大陸所有機

場的旅客吞吐量將達五億四千萬人次，貨物吞吐量達一千二百萬噸，每年平均增

長約百分之十四；到二○二○年，旅客和貨物將分別達十四億人次和三千萬噸，

年均增長約百分之十。再者，在二○○五年，國內乘飛機出國旅遊及公幹的，僅

略超過二千萬人次，約佔總人口的百分之一點五，大大低於歐美的百分之三十至

四十，澳洲的百分之十七，以及日本的百分之十二，反映中國市場有龐大發展潛

力。  

串飛未被廣泛採用  

  在以往幾年，國內航空業經歷了重要而影響深遠的改革，其中包括主要航空

公司的重組和在境外上市、機場下放到地方管理、重組與民航業相關的其他企

業、簽訂更開放的航權協議、放寬民營資本進入航空業、放鬆票價管制、加強基

建投資、大量購置飛機和加強培訓等。在新的五年計劃中，漸進式的開放政策是

深化下去的。  

  香港作為中國的「南大門」，近年亦有快速的發展，香港的國際機場和基地

航空公司，都多次被國際航空業機構譽為全球第一，並新成立了幾間的基地航空

公司。香港航空業對整體經濟的貢獻（包括旅遊業和航空貨運物）約有百分之九，

其重要性與金融業差不多。香港航空業的未來發展，必須配合國內航空業發展，

以及國內人貨的需要，一方面這樣可以擴大香港航空業的規模，另一方面，則可

支援內地航空業的不足。在這方面，加強內地與香港航空業合作，定能達至「雙

贏」的結果。  

  香港與內地航空業的合作，近期重要的發展將會是今年的航權談判。內地與

香港在二○○四年九月宣布的新航空運輸安排，訂定了兩地近年航空業發展的新

基礎，而這安排在二○○五年七月再達成補充協議。在這協議中，其中最重要的

是分階段至二○○六年底，香港政府可批准兩家航空公司經營所有已批准的四十

五個國內城市。此外，兩地航空公司可以立即在所有航線上實施「代碼共享」 的

安排，並可「串飛」內地航點。  



  在這次的新安排中，最重要的突破點之一，是容許香港航空公司「串飛」兩

個內地城市。港龍可重新整合其內地的航線，「串飛」兩個城市，一方面可以減

低港龍的經營成本及增加收益，另一方面可以使國內較偏遠的城市，亦得到更多

和更佳的香港航空公司服務。再者，開放兩家基地航空公司的經營和「串飛」的

安排，有利於香港新成立航空公司（如中富航空和港聯航空）的發展；但至今「串

飛」安排並未被廣泛使用。  

缺乏競爭致票價偏高  

  在今年將進行的國內航權談判中，對香港航空業發展最重要的要求應該是大

大增加香港到國內主要機場的乘客運載能力，尤其是北京和上海。香港現在到北

京和上海的票價是偏高的，這主要是缺乏競爭的結果（國泰現在飛北京每天只有

兩班，而港龍是唯一飛往上海的香港航空公司；在貨運方面，國泰已擁有直飛上

海的航權），高票價明顯對旅客不利。在現在眾多的亞洲航線中，如果業務達至

一定的規模，兩地各有兩間航空公司在公平競爭環境中「對飛」，是較為理想的

競爭經營模式，旅客則可有合理的選擇。根據近年的國際經驗，票價亦約有下調

百分之二十的空間，消費者將會得益。  

  二○○三年十月至二○○四年三月期間，來回香港及上海的旅客約有一百二

十萬人次，只有東航及港龍兩家公司提供服務。而來往香港及曼谷的人次，在同

期間亦約有一百二十萬人次，提供服務的卻共有十三家航空公司，往返機票有低

至一千元以下。現在往來香港及內地城市的票價偏高，明顯是缺乏競爭的結果。

  再者，根據二○○五年的資料，只有約一百萬國際旅客是經過香港進入上海

的，而經其他亞洲機場（新加坡、曼谷、東京、首爾等）轉機往返上海的旅客，

卻有約六百萬人。如果國泰能吸引百分之五國際旅客來港轉機，這就是額外的三

十萬旅客，數目是非常可觀的。如果國泰可以直接飛到上海，其對國際旅客的吸

引力，無論在票價或在轉機方便程度方面，一定比現在的安排優勝。為了達至這

個目標，國泰須每天經營最少四班來回上海的航機。  

  在近日一些報道中，中國民航總局局長楊元元曾表示，中央準備向港全面開

放航權，特別是延遠貨運航權（即貨運的第五航權），以減輕香港貨運成本，確

保香港國際航空貨運龍頭地位的考慮。這樣看來，中央不只考慮全面開放第三及

第四航權，開放貨運第五航權也在考慮之中，這是具前瞻性的政策。  

  貨運第五航權的安排，比客運第五航權複雜得多。有關香港航空公司需要多

年時間，才可在國內城市，建立一個有經濟效益的貨物空運物流支援系統。  

  例如在中美二○○四年的航空協議中，就批准了雙方貨運航空公司可以在對



方設立貨運中心。全球最大速遞運輸公司聯邦快遞在二○○五年宣布，將在廣州

白雲機場建立地區貨物轉運中心，是該公司在美國以外最大的轉運中心，將於二

○○八年底啟用。  

  當中心落成後，每周約有一百五十架次貨運航班升降，聯邦快遞在菲律賓的

亞太轉運中心業務，將轉移至白雲機場。因此，香港政府亦應盡快向中央爭取，

香港基地航空公司可以在國內主要航空中心設立地區貨物轉運中心。否則，就算

有第五航權，其經濟效益是存疑的。  

  至於客運方面，國內現在有經香港飛至六個其他國家的第五航權，主要為東

南亞國家。客運第五航權的開放是國際的大趨勢，但內地第五航權對香港的吸引

力不大。之一  
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